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引言 

感謝神的恩典讓我再有機會來向大家問安，亦帶來恩福堂及神學院各

肢體的問候，更願可為我們差派來的盧牧師打打氣，希望教會能善用

各樣的資源，以致好像今日我所講的講章一樣，能夠興旺主的福音。 

大家都知道以色列在 10 月 8 日凌晨開始有很多火箭，先在住棚節

（又稱贖罪節）向一班在當地慶祝贖罪日的人狂轟，部隊擄走無數平

民，軍官士兵被殺被擄；就令以色列發出報復式還擊，雙方死傷慘寂。

各位不要只留意以色列和巴勒斯坦之間的戰爭，實際上這戰爭已在撕

裂整個世界，到處都有恐襲災禍發生。今天下午播道神學院及播道總

會聯辦祈禱會，會分享以色列的過去、現在與將來，讓我們學習該如

何回應近日的這些新聞。 

美國一間出名的研究中心 Gallup  poll曾經做過美國人對宗教信仰的調

查，參加主日崇拜的比例：1965 年有 75%，2022 年只有 42%；聲稱

自己是基督徒的：1965年有 92%，2007年有 78%，2022 年有 52%；

聲稱自己是無神論或沒有宗教信仰：1965年只有 6%，2007年有 16%，

2022年增至 26%，其他信仰（包含撒旦教或東方閃電）有 22%。香港

的教會信二代又如何？這年我前往廿多個不同宗派的教會，他們也有

這方面的調查，發現有一半的子弟不再返教會，與不信的人結婚也有

一半，甚至有些成為同性戀者。今日經文所講的這間教會是腓立比教

會，他們的植堂牧師保羅又是主任牧師，他只有兩個禮拜去牧養這個

群體，主任牧師突然被迫離開，他便要差派他屬靈的兒子提摩太來牧

養腓立比教會。從來沒有一間教會像腓立比教會般受保羅高度讚揚的。

第一，他說這間教會令他充滿感謝和感恩，腓立比書 1章 3節：「我

每逢想念你們，我就感謝我的神。」第二，這間教會是令保羅充滿喜

樂地來為他們代禱的教會，第 4節：「每逢為你們眾人祈求的時候，



我常常是『歡歡喜喜地』（over joy）為他們來祈求。」第三方面更

緊要，是什麼令他在禱告時這麼感恩、興奮和喜樂呢？因為這間教會

「從頭一天」直到如今都是同心合意地興旺福音，與我同行的團隊同

工有同一的心，有同一異象，同一使命去興旺福音。當時保羅正在坐

監，怎麼能與腓立比的弟兄姊妹同工事奉呢？今日我就想與大家分享

他的秘訣。 

 

（一）如何建立成熟的信徒？ 

首先使徒行傳 16 章 1-3 節是一段非常重要的經文。原來當他進入腓

立比開始這教會之前，他已經物色一些與他拍擋的同工，其中一位是

年青力壯的提摩太。這段經文說保羅來到特庇路司得，那裡有個門徒

名叫提摩太，是信主之猶太婦人的兒子，他父親卻是希臘人。路司得

和以哥念的弟兄都稱讚他。保羅要帶他同去，只因那些地方的猶太人

都知道他父親是希臘人，即是未行過割禮的人；因此就為提摩太行割

禮了。這裡介紹了一個猶太婦人的兒子，而保羅就要帶他同去宣教，

這是不是太快有點冒險呢？但其實保羅善於摸底，他曾住在這家庭裡，

不單是普通的寒暄社交，又不單是深交，而是一種靈交。提摩太後書

1 章 5 節，當保羅臨死前，他在監獄就開始寫提摩太後書，他提到提

摩太無偽的信心，是講得出做得到的人。這種信心是由提摩太的外祖

母傳到提摩太母親友妮基的心裡，這位母親又傳到兒子提摩太的心裡，

在他們的家庭有認真的親職牧養，跟足申命記神對摩西所講的律例典

章。這家人聽到福音就深深藏在心裡，並親自教導自己的子女。我第

一次來的時候聽見你們的長老介紹自己的兒孫，大家都在一起聽道實

在感恩，這個是親職牧養、家庭宗教教育、信仰傳遞；我們的子女信

主並不是聽我們講什麼，而是看我們怎樣做出來。兒女成長後不信主

要原因是父母講一套做一套，所以我也要警惕自己。雖然只是小部分

信徒的子女長大後不信，原因也許是他們只聽道但看不到道，父母講

一套做一套，父母所傳的不是肉眼能看得見、合情合理、完全合乎科

學、歷史、考古和邏輯的信仰。 



大概十二年前我有機會和兩位清華大學的教授及其團隊一起籌備主題

公園，所以我們一起到以色列，其中一位清華大學建築系的教授很感

興趣，因擔心他未必完全聽懂聖經字眼，所以我就向他仔細翻譯，每

到一個景點他都驚訝地問：「是真的？」我答他：「當然是真的。」

耶穌出世的地方，耶穌在海邊在沒有擴音機的情況下講道給五千人聽

得清清楚楚，因為那裡是個山谷，對著在谷下邊的斜坡講話，這種迴

響讓每個人都聽到，實在難以想像，建築系的教授很留意這些細微事。

再去到耶穌受洗的約旦河，然後去到耶穌使水變酒的地方參觀祂的墳

墓，每樣事物他都看到，又問「是真的？」原來那位導遊不是信耶穌

的，他只是猶太人，但他一樣百分百相信這些事蹟，因此他做導遊就

繼續的講說，當我們去到猶大會堂時，我特地叫拉比拿出以賽亞書

53 章，我用希伯來文讀了一節聖經，讀完後我解釋給會眾知道，我

再問拉比「你信不信這位彌賽亞」預言的這位就是耶穌，他說 no no 

no，not耶穌，我問他認為是誰？他說 Israel，我說以色列？以色列好

像羔羊在剪毛人手下無聲？死也不出聲？我再問是真的嗎？如果有巴

勒斯坦人用石頭襲擊你，你會如何？他說當然是還擊，開槍打他，再

用機關槍掃射，甚至用火箭……這些是他們的信念，所以都不想再爭

論下去了。猶大人一直拒絕接受這位彌賽亞，我們的下一代信過又不

信因為根基不深，他們是那些撒種在路旁淺土石頭上、荊棘叢中，一

被人影響就什麼信仰都沒有了。 

到底我們應該怎樣建立自己的子女呢？我和師母很早就向子女講福音，

他們兩歲多就決志，為確保他們信得清楚，在他們小學時與他們分享

簡短版《一針見血的福音》、《價值觀重整之旅》，就可確保他們的

信仰有根有基。 

保羅摸了底還未夠，更叫提摩太與他一起宣教，保羅清楚讓提摩太看

到他的MVP（Mission、Vision、Passion）。保羅在哥林多前書 9章 16

節說：「我傳福音原沒有可誇的，因為我是不得已的；若不傳福音，

我便有禍了。」是什麼禍呢？第一，我們面對主時，我們要問自己如

何向主交帳，那些將錢財埋在地下的該如何交帳？第二，我每次去安

慰一些有未信主離世親友的弟兄姊妹，他們那種內疚感難以形容，但



我叫他們別內疚，由現在開始急起直追；爸爸離開了但你仍有未信的

媽媽、阿姨、妹妹、哥哥，快快好好裝備自己吧。第三，我們會對未

信主的親友家人有內疚、不開心、羞愧，我很感恩我們不斷為自己的

兒女禱告，當小兒在神學院最後一年時，我和太太前往探望，那時兒

子已結婚與太太一起在達拉斯神學院就讀。當時我太太告訴兒子，在

他兩歲時曾與爸爸在此神學院牌匾合照，當年爸爸正在讀最後一年神

學，當時媽媽不單是在拍照，而是在禱告求神讓兒子有一天像蘇牧師

進入神學院進修，將來事奉神，經過三十年的禱告兒子就在此進修了。

另外我常常與兒女分享家人信主的經歷，我偷渡來香港前與姑媽生活

了七年，有她我才不至死亡，我很懷念她；所以我讀完神學回港事奉

後，我立志要回鄉探望姑媽並向她傳福音；當時她已經 95 歲，我帶

著兒子和太太探望她，她看見我摸摸我的頭說：「阿智阿智，我每日

都有為你祈禱。」我一方面很開心，另一方面亦很心急要將福音傳給

她。我叫姑媽做阿嬤：「阿嬤，神聽了你的祈禱，但我想告訴你，神

不是天官，不是五方五土龍神，不是一口無言、二目無光、三七不成、

四肢無力、五官不靈、六親無靠、七竅不通、八面威風、九(久)坐不

動、十(實)在無用。這些偶像是人手做出來，是沒有辦法幫助人的；

這個神在天上，是隨祂自己的旨意來行事，祂是耶穌基督，是耶穌救

了我聽我們的禱告。阿嬤，你信這個耶穌吧，耶穌令我偷渡死不去，

能夠和爸爸相聚，全靠這位耶穌救我們」。她聽到後很開心地說：

「好呀！我都要信這個耶穌！」我就跟著一句一句與她禱告，她又跟

著我一句一句禱告，接受耶穌基督做她個人的救主。我回港不到一個

月，鄉下傳來阿嬤過身的消息，我探望她後她已有點不適，後來很平

靜的回到主那裡。 

田家炳世伯 94 歲來我們教會，十年仍未信主，他的兒媳和孫都很擔

心：「媽媽信了還受了洗，就剩下他還未信，怎麼辦呢？」我聽到就

請他兒子問田世伯願否讓我與他查經，一週一次每次半小時左右，田

世伯一口答應，我便用了一年時間與他查經《一針見血》簡單版，但

經過大半年還未信，兒子告訴牧師，他父親覺得基督教是好，但不明

白為何必定要信基督才得永生能上天堂，好人為何不能上天堂。我開



始為他禱告，有一天凌晨五時許我醒來，無意中看到一張在醫院探病

的相片，記得探隔離病房要穿全套保護衣，還要消毒才可以進入。我

便用這張相跟田世伯講：「世伯，如果我要去隔離病房探病人，那病

人剛做完骨髓移植，完全沒有抵抗力，若有人帶有一點點細菌來，這

病人就足以致命」。我便問田世伯若有天我去探隔離病房的病人，我

全身內外衣物是新的，頭髮身體也洗了三次，我問田世伯：「若你是

醫生，你准許我就這樣進入隔離病房嗎？」他說：「絕對不可以！」

為何呢？他說：「一點點細菌足以致命！」我便和他說：「世伯，你

知不知道如果上天堂也是如此？」他說：「牧師，難道天堂是隔離病

房？」我說這只是一個比喻，我再問他：「世伯，如果天堂是一個天

堂，入面有人會講大話嗎？」他想一想回答「應該沒有」；「有沒有

人憎恨別人呢？」，「應該沒有」；「有沒有人腦裡面想不雅事情、

害人的事？」，「應該都沒有」；跟著我還想問多一些例如背後論斷

別人這些，世伯就回應：「牧師我明白了，在別人看來我是一個好人，

不過好人都有七情六慾，你剛才所說的我全部都有份，所以在神眼中

我仍然是個罪人。」後來我才知道他已將百分之九十以上的財產捐獻

發展教育事工，在人看來他絕對是個好人。跟著他說：「牧師，我該

怎樣信耶穌？」接著我跟他作了一個禱告，和與我姑媽禱告的一樣。

他信主之後半年便想受洗，更想公開講用普通話講見證，亦希望我以

普通話講道，原來他希望國家領導人、家鄉同胞都可以聽到福音，我

就感恩地一口答應了。所以整個水禮的程序都以廣東話進行，唯獨他

的見證和我的講道是以普通話進行，聚會完畢我們將片段放上

YouTube，短短兩個多月已經有六萬人觀看過，現在還可以瀏覽。1各

位弟兄姊妹，我實在為他感恩，他就是我的同工，他能去的地方我去

不到，他接觸到的人是我接觸不到的。他臨死時 99 歲，還差一個月

就 100歲，他兒子告訴我：「牧師，爸爸想跟你說再見，你有時間就

去吧，若沒有時間，不要緊的」，我聽到就知道應該是最後的時間了，

 
1 https://www.youtube.com/watch?v=5RZkDuvv3HM。 

https://www.youtube.com/watch?v=5RZkDuvv3HM


所以我去。他一見到我就說：「牧師，多謝你來，我要先走啦，遲些

見吧！」這就是信心了。 

 

（二）如何建立熱切求助／追求者 

有一位熱切追求門訓的人是馬其頓人，當這個馬其頓人出現之前，聖

經記載保羅和西拉時，全部是用他們、他們、他們，一共三次，但到

第 10 節，馬其頓人一出現：「保羅既看見這異象，我們隨即想要往

馬其頓去，以為神召我們傳福音給那裏的人聽。」為何第 6-8 節是用

三個他們來形容保羅和西拉？唯獨去到第 10 節用我們去形容保羅和

西拉，因為多了剛剛出現的馬其頓人路加。路加是保羅的親密戰友，

絕大部份的時間他也和保羅在一起，難怪他可以寫成路加福音和使徒

行傳這兩部極具歷史價值的巨著。研究福音書若不看路加福音，就不

能清楚知道當時羅馬帝國的背景。他是用一個科學家的眼光，用歷史

和考古的態度去看這個福音，又將證據寫下。使徒行傳更將整個傳福

音旅程、外邦旅程、教會旅程寫出來，這令我們今日對早期教會的開

始有更深入的理解。 

因著保羅的激勵，我決定在我所處的同工當中善用一班長老、執事，

要他們每一個都有事奉崗位。恩福堂成立後，有一位弟兄負責整座大

樓的管理，他以前是康業的老板，曾任公務局高官，他在開幕禮當天

跟我說：「牧師，你知道我是你的徒孫嗎？」我覺得奇怪並問他為何？

他說因為某長老是你徒弟，而長老帶我查《一針見血》《價值觀重

整》，所以我就是你的徒孫了。另外又有一位深被主話語吸引的弟兄

返來教會聚會，當時他被發展商拖欠款項面臨破產，還想與那發展商

負責人同歸於盡；他來教會當天剛好是我講道，提到出埃及記 20 章

第六誡「不可殺人」，嚇了他一跳。崇拜後會眾便分組在禮堂祈禱，

剛好我來到他那組，看見他眼濕濕便開始與他寒暄，得知大家居住在

同一地區便相約翌日一起共晉早餐。我與他相談後才知他的苦況，便

送了一段經文給他：「主說：伸冤在我，我必報應。」（羅馬書 12

章 19節），我叫他別為自己伸冤。第二段經文在哥林多前書 10章 13

節：「你們所遇見的試探，無非是人所能受的，神是信實的，必不叫



你們受試探過於所能受的；在受試探的時候，總要給你們開一條出路，

叫你們能忍受得住。」跟著我就為他禱告。後來他告訴我，說我的禱

告很靈驗，那個人被綁架失了蹤；同時他接了一單在山頂地盤做打樁

的工程，收入算是可觀但要求很快完成，誰知那段時間遇到五十年一

遇的乾旱天氣，以致打樁工程一帆風順按時完成，還提早了一個月完

工可有額外獎金，除了工程費，他所收的工程獎金更可以還清欠債，

實在為他感恩。後來他為恩福堂建堂，他辭職不做老板來到恩福堂幫

忙建堂，完成建堂後還修讀神學，完成神學還回來恩福堂作傳道。另

外，我六年前認識一位漸凍人，醫生告知他這個病很難醫，一般要 2

至 4年，我知道這消息就為他禱告，亦介紹一些醫生給他作出第二個

醫療建議；後來我邀請他為我的佈道會講見證，要前往多間教會，誰

知他是最忙碌那位，每次聚會後都有數個家庭來與他詳談。另外一位

是力克•胡哲（Nick Vujicic），他 13歲時常被人笑，以致想自殺但不

成功，他的母親積極鼓勵他說耶穌會幫助他。當時他向神祈求若兩手

兩腳能重新長出來，便會信主及將自己奉獻給主作傳道，結果 15 歲

那年他的臀部長了一隻類似雞腿的腳出來，這雞腿令他生活上有很大

改善，可以行走、騎馬、游水，16 歲他為耶穌講見證，19 歲已經有

百多萬人聽過他講見證，他廿幾歲來香港我跟他說，他所分享的人數

比我還要多，他說：「因為我比別人怪，所以佛教、伊斯蘭國家、清

華大學也請我去講見證！」他曾說想學中文，因想多些去中國。我很

感恩有一次他來到香港在亞洲博覽館講見證，我與他配搭，我講道，

為他翻譯，聚會有過萬位青少年參與，最令我感動的是聚會後有三四

千人排隊，為要與他擁抱一下，很多人更是流著眼淚與他同哭，我從

未見過有這麼多人來決志。 

 

（三）如何建立敵對者？ 

保羅面對敵對者也是如此，當他坐牢時被鎖著手腳，有一晚神顯出神

蹟令他的腳鐐鐵鏈全部破碎，監門又全開，卻沒有一個人死亡，唯獨

這個監獄長他睡著了不知情，他醒來看見這個爛攤子，知道大禍臨頭

了，有可能要全家抄斬；此時他正準備要拔刀自殺，保羅大聲喊：



「我們都在這裡，你不要死，我寧願我們死」，監獄長很感動，他問

保羅他該做什麼才可以得救，保羅說：「當信主耶穌，你和你一家都

必得救」。這位監獄長就將保羅西拉接到家裡，洗他們的傷，更受了

保羅的施洗，更請他們吃飯。這監獄長將重犯帶回家，還信了他所講

的道理，實在是死上加死的罪。 

我有一位同父異母的大家姐，在我媽媽死後偷渡回港前，大家姐接我

回家照顧我，但我卻成為她發洩的工具。我印象中她很多時都用藤條

打我，因此我甚至試過光著身子逃到街上被野狗咬，感恩被兩個大叔

救回並帶我回家；但大家姐沒有一句感謝便拖我進屋更多打兩下。我

信主後，心想若非大家姐收留我，我一早已經死了。所以在讀完神學

探完姑媽後，我也探過大家姐，請她吃頓飯和給她小紅包向她道謝。 

 

結論 

各位弟兄姊妹，我鼓勵大家全民皆兵，若能用得著教會每一個弟兄姊

妹，不論是成熟的，為家人需要而緊張的，甚至初信的也好，別只叫

他們做教友，要訓練他們成為門徒，使他們能夠將福音帶到他們的家，

好似監獄長一樣，將他們的家人透過教會人士的關心帶到耶穌基督裡

面。因為「人有主基督，便有無盡頭的盼望；沒有主基督，便有無盼

望的盡頭。」 

你願意你的家人、親戚，同事、朋友、鄰居，透過你認識主嗎？ 




